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CAPÍTULO 1 La riqueza de cultivar y cuidar nuestra riqueza.  

Jesús vino a traer buenas nuevas a los pobres. Aprender a ser 

padres sociales y espirituales 

Llegar a ser una persona plena –en todos los ámbitos de la vida– es 

el sueño de cualquier hombre. ¿Cómo lograr cumplir con nuestra 

tarea? Hay personas que no quieren detener su desarrollo personal.  

La anciana sonrió cuando entró a la habitación pequeña y caliente. 

Un resplandor de color se encontró con sus ojos. Violetas africanas de 

muchas gamas de rosa, púrpura, blanco, rojo y azul y mezclas de 

variedades de estos colores llenaban la habitación, la cual no 

siempre había lucido así. Ella y su esposo habían construido la casa 

hacía muchos años, y esta había sido la sala de juegos de los niños. 

En aquel entonces juguetes habían llenado los estantes. Después de 

que el último de los hijos se había ido de casa, la mujer se había 

vuelto muy deprimida, ya que había perdido a los hijos y tenía poco 

que hacer. Ahí fue cuando una amiga le había dado los brotes de sus 

violetas africanas y la había convencido de que transformara la sala 

de juegos en un invernadero.  

La idea había sido buena, pues le dio un interés renovado en la vida. 

Con el correr de los años, había pasado muchas horas aquí. Al 

principio solo uno de los muchos estantes había contenido plantas. 

Ahora los estantes originales estaban llenos por completo, y otros se 

habían agregado. Aún recordaba la alegría cuando vio las violetas 

florecer por primera vez. Muchas horas habían precedido a ese 

triunfo, porque nunca había sido conocida por tener buena mano 

para las plantas. De hecho, algunas de sus amigas habían tratado de 

desanimarla en la nueva aventura, debido a que en el pasado las 

plantas parecían marchitarse en vez de florecer cuando estaban 

bajo su cuidado. Aun así había seguido adelante.  

Con el tiempo se dio cuenta de que no le había ido bien con las 

plantas porque no les había dado suficiente cuidado. De hecho, 

habían muerto debido a su descuido. Cuando las primeras plantas no 

solo vivieron sino que florecieron bajo su toque, ganó en confianza 

para agregar otros colores al obtener más brotes de parte de su 

amiga. También comenzó a leer libros y artículos de revistas acerca 

del cuidado de las violetas africanas, y a hablar con otros que 

amaban las plantas. Un día, mientas leía una revista de agricultura, 

descubrió un artículo sobre la creación de híbridas. Quedó cautivada. 
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Desde entonces, ha pasado parte de cada día en esta habitación, 

regando las plantas, revisándolas de insectos nocivos, arraigando 

nuevos cortes, fertilizando las que estaban por florecer, separando 

las flores viejas y rotando las plantas para que cada una recibiera la 

luz suficiente. Incluso el día en que su esposo murió, ella dio vueltas 

por allí para encontrar consuelo entre sus amigas, como había 

llegado a considerar a las plantas. En la noche, con frecuencia leía 

revistas de jardinería y agricultura en ese lugar, en el cual había 

colocado su silla favorita, que antes había estado en la sala de estar, 

donde su esposo ya no volvería a pasar largas horas con ella. 

Después de casi cuarenta años de trabajo duro y lectura extensa, el 

color profuso que la rodeaba reveló el éxito de sus esfuerzos. Ahora 

su habilidad para cultivar y reproducir violetas africanas era 

conocida por toda la comunidad y, con el correr de los años había 

encontrado gran alegría al enseñarles a otros el arte de cultivar 

plantas. Cada año su invernadero era considerado lo más destacado 

del recorrido de jardinería. Colecciones de plantas en todo el pueblo, 

en jardines y habitaciones, eran testimonio de su habilidad. 

El cumplimiento exitoso de tu potencial es similar a la tarea de hacer 

crecer flores que ganen premios. Ambos requieren atención y 

esfuerzo diligente para producir resultados ganadores.  

El potencial no garantiza el rendimiento.  Dios hizo todo con la 

capacidad de producir fruto o de reproducirse a sí mismo. No 

obstante, el potencial para producir no garantiza el rendimiento ni la 

cantidad de fruto garantiza su calidad.  

Puedes tener una buena idea que produzca resultados cargados de 

mediocridad. O puedes tener grandes sueños que tengan muy poca 

importancia. Esto es cierto, ya que el embarazo no es garantía de 

fertilidad, y los planes o sueños no aseguran el rendimiento.  

El embarazo y el rendimiento se igualan cuando el potencial para 

producir se cuida y se desarrolla de forma apropiada. Puedes tener 

el potencial para ser un arquitecto de talla mundial, pero tu 

capacidad no garantiza que alcanzarás este nivel de éxito. Quizás 

nunca progreses más allá de dibujar un plano de una casa de 

muñecas para tu hija o diseñar un croquis de un modelo de tren para 

tu hijo. Una clave importante para producir aquello de lo cual eres 

capaz, es dedicar tiempo y esfuerzo necesarios para promover el 

desarrollo de tu talento. Cuando Dios hizo al hombre, los arbustos aún 

no habían aparecido en la Tierra y las plantas aún no habían 

brotado del suelo. Solo después de la creación del hombre Dios 

plantó un jardín y le dio un río para que lo regara. ¿Por qué? Hasta 

entonces no "existía el hombre para que la cultivara [la tierra]" 

(Génesis 2:5).  
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La tierra estaba embarazada, pero no salía nada porque no había 

nadie que cuidara a los bebés del suelo. Por lo tanto, vemos que Dios 

creó toda la vida para que dependiera del cultivo para maximizar 

su existencia, debido a que el potencial no puede liberarse sin 

trabajo. En esencia, Dios dijo: "No puedo permitir que estos árboles y 

plantas crezcan aún porque necesitan cultivo cuando empiezan a 

crecer y no hay nadie que los cuide". El fruto y las semillas de muchas 

plantas estaban presentes en el suelo, pero el suelo no produjo hasta 

que Adán cultivó el jardín. Ganar el premio implica correr la carrera 

El potencial es como el suelo. Se lo debe trabajar y nutrir para que 

produzca fruto. El rey Salomón se refirió a este proceso de liberar la 

fertilidad del hombre cuando dijo: "Los pensamientos humanos son 

aguas profundas; el que es inteligente los capta fácilmente" 

(Proverbios 20:5). Nota que el extraer el potencial del hombre 

implica esfuerzo. Como el pescador que trae hacia adelante los 

tesoros del mar debido al trabajo arduo, y el granjero que cosecha 

el fruto del suelo con el sudor de su frente, así el hombre debe 

trabajar para explotar, incluso, una porción del potencial de Dios 

dentro de él. El apóstol Pablo comprendió esta necesidad de poner 

en práctica el esfuerzo para liberar su productividad. "¿No saben 

que en una carrera todos los corredores compiten, pero solo uno 

obtiene el premio? Corran, pues, de tal modo que lo obtengan. Todos 

los deportistas se entrenan con mucha disciplina. Ellos lo hacen para 

obtener un premio que se echa a perder; nosotros, en cambio, por 

uno que dura para siempre. Así que yo no corro como quien no tiene 

meta; no lucho como quien da golpes al aire. Más bien, golpeo mi 

cuerpo y lo domino, no sea que, después de haber predicado a otros, 

yo mismo quede descalificado" (1 Corintios 9:24-27). 

El entendimiento y la sabiduría son las claves para el éxito de la 

misión del hombre. La carrera para maximizar todo lo que Dios le 

ha dado comienza con saber lo que Dios requiere de él, y de qué 

forma espera que llegue a la línea final. El principio primario al 

cultivar la vida de uno para vivir al máximo, es destruir la ignorancia 

a través de la búsqueda de conocimiento, sabiduría y entendimiento.  

Supongamos que quiero crear un hermoso jarrón para colocar en la 

sala de estar, pero no sé nada acerca de alfarería. Como primer 

paso necesitaría una visita a un maestro de la alfarería, o al menos a 

una biblioteca de la zona, para aprender todo lo que pueda acerca 

de trabajar con la arcilla para convertirla en piezas hermosas. 

Tendría que aprender acerca de la selección y preparación de la 

arcilla, el lanzamiento y el moldeado de la vasija en la rueda del 

alfarero, la cantidad de tiempo y las condiciones para curar la vasija 

cruda, la temperatura adecuada y el tiempo que la vasija debe ser 

sometida a fuego en el horno, etc. Mucho trabajo, incluidas muchas 

horas de práctica en vasijas muy inferiores a la que esperaba crear, 
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antecederían al logro de mi objetivo de hacer un jarrón para colocar 

en la sala de estar de mi casa. Este procedimiento no difiere mucho 

del proceso que debemos enfrentar para maximizar el potencial. El 

conocimiento y el esfuerzo deben coexistir, pero el conocimiento es el 

fundamento para el éxito.  

La sabiduría y el conocimiento de Dios se vuelven disponibles para 

nosotros cuando estamos conectados con Él a través de la presencia 

de su Espíritu. Una comprensión de sus caminos y el descubrimiento de 

sus propósitos son parte del tesoro que nos ha dado. "Porque el 

Señor da la sabiduría; conocimiento y ciencia brotan de sus labios. Él 

reserva su ayuda para la gente íntegra y protege a los de conducta 

intachable. Él cuida el sendero de los justos y protege el camino de 

sus fieles. Entonces comprenderás la justicia y el derecho, la equidad 

y todo buen camino; la sabiduría vendrá a tu corazón, y el 

conocimiento te endulzará la vida" (Proverbios 2:6-10). 

La búsqueda de conocimiento demanda esfuerzo. 

 Debes buscarlo como un tesoro que es precioso para ti. No puedes 

tocar sencillamente el conocimiento de Dios; no puedes lograrlo sin 

diligencia y esfuerzo excesivo. "Con sabiduría se construye la casa; 

con inteligencia se echan los cimientos. Con buen juicio se llenan sus 

cuartos de bellos y extraordinarios tesoros. El que es sabio tiene gran 

poder, y el que es entendido aumenta su fuerza. La guerra se hace 

con buena estrategia; la victoria se alcanza con muchos consejeros" 

(Proverbios 24:3-6).Construir una casa demanda un gran esfuerzo. 

No sucede de forma simple.  

De manera similar, quitar tesoros de la tierra también es arduo y 

consume mucho tiempo. Los pozos deben perforarse antes de que el 

petróleo pueda bombearse desde la profundidad de la tierra, y 

túneles grandes deben cavarse antes de poder lograr la extracción 

de diamantes, plata y otros metales preciosos. Estas son las imágenes 

que Salomón usó para ilustrar la fuerza y la dedicación que 

necesitarás para ejercitarte si esperas obtener el conocimiento que 

producirá el dar rienda suelta a tu potencial. 

El conocimiento siempre debe preceder a una acción, o se perderá 

mucho tiempo y esfuerzo a través de esfuerzos equivocados y 

dirigirse a calles sin salida. Dios, quien planeó tu vida y te garantizó 

el potencial para llevar a cabo sus planes, trabaja para ti y contigo 

cuando buscas conocerlo y entender y seguir sus caminos. 

Las consecuencias de descuidar el conocimiento. 

Tristemente, con frecuencia perdemos el derecho al potencial porque 

descuidamos la sabiduría, el conocimiento y la comprensión que 

vienen solo de Dios. Salomón habló de las consecuencias de este 
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descuido, al igual que el profeta Oseas: "… pues por falta de 

conocimiento mi pueblo ha sido destruido. Puesto que rechazaste el 

conocimiento, yo también te rechazo como mi sacerdote. Ya que te 

olvidaste de la ley de tu Dios, yo también me olvidaré de tus hijos" 

(Oseas 4:6).La falta de conocimiento no es lo mismo que el 

conocimiento desaprovechado.  

Oseas dice que el pueblo de Dios perece debido a que han 

rechazado el conocimiento. Este nos puede rodear, pero a menos que 

lo apliquemos en la situación o lo usemos para informar las 

decisiones, no tiene utilidad alguna para nosotros. No podemos 

realmente excusarnos ante el Señor y decir: "No lo sabía", porque las 

oportunidades para obtener conocimiento abundan en el mundo. 

Vivimos en una era de una explosión de información a través de 

bibliotecas, cintas de audio de ministerios, videos de enseñanzas, 

televisión y radio, todo lo cual nos bombardea de todos lados con 

oportunidades para agrandar los horizontes y aumentar el 

conocimiento. Lo que podemos confesar a Dios es: "Yo rechacé la 

oportunidad de aprender". 

El dicho: "Lo que no sabes no te puede matar", simplemente no es 

verdad. Con mucha frecuencia sufrimos pérdidas debido a que no 

aprovechamos la oportunidad de aprender los hechos acerca de un 

tema en particular. Perecemos debido a lo que no sabemos. No 

importa el tamaño que tenga tu sueño, si no tienes la información 

relacionada con tu plan, olvídalo. 

El diablo no destruye al pueblo de Dios.  

El gobierno no destruye al pueblo de Dios. La economía no destruye 

al pueblo de Dios. La cocaína y la marihuana no destruyen al pueblo 

de Dios. La ignorancia destruye al pueblo de Dios. Esto está detrás 

de cada influencia destructiva en nuestras vidas. Dios rechaza a 

aquellos que rechazan su conocimiento. En otras palabras, dice: "No 

podemos hacer negocios. No has usado las herramientas que te di, 

entonces no puedo ayudarte. Ni siquiera puedes hablar de forma 

inteligente conmigo". La ignorancia afecta la forma en la que Dios 

responde las oraciones, porque le pedimos cosas que no necesitamos 

o no deberíamos querer. Para pedir de forma correcta debemos 

comprender la forma en la que operamos, la forma en la que el 

diablo trabaja, la forma en la que el mundo funciona y la forma en 

la que Dios lo hace. Pedir a Dios que haga algo por nosotros antes 

de que comprendamos estos aspectos de la situación, es perder 

nuestro tiempo y el de Dios. Él debe rechazar todo lo que pedimos, 

porque nuestras oraciones no se alinean con sus caminos, voluntad y 

deseos para con nosotros. Investiga tu sueño antes de que empieces a 

trabajar para lograrlo.  
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Aprende todo lo que puedas acerca del negocio que quieres 

comenzar o las personas que quieres alcanzar. Necesitas buena 

información para tomar decisiones correctas. Dios también ignora a 

los hijos de aquellos que ignoran su conocimiento. Esto es verdad 

porque tus hijos aprenden lo que tú sabes. Si no sabes nada, no van 

a aprender nada y, por lo tanto, cometerán los mismos errores y 

tendrán los mismos valores y actitudes que tú tienes. 

La ignorancia arruina a la generación siguiente.  

Destruye no solo tu fertilidad, sino también la de tus hijos. Por lo 

tanto, tú y tus hijos cosecharán lo que siembras, y tu falta de 

información los daña a ellos. El mundo experimenta actualmente una 

multitud de desastres humanos que evidencian este hecho. El aborto, 

el sida, los temas ambientales, las drogas: todos revelan las 

consecuencias del rechazo del conocimiento por parte de esta 

generación y de aquellos que nos han precedido. Básicamente, la 

ignorancia es generacional y transferible. La decisión de buscar 

conocimiento, mejorar la comprensión y obtener sabiduría, es una 

decisión personal pero no un tema privado. Cada libro que lees 

afecta a tus nietos, entonces lee y cultívate para la posteridad. 

Valores retorcidos 

Nuestra ignorancia de la voluntad de Dios y sus caminos ha retorcido 

el mundo. Devaluamos lo que Dios valora y elevamos lo que es 

insignificante para Él, quien ve la enorme capacidad que tenemos y 

mira las casas de la Tierra que contienen ese tesoro (vea 2 Corintios 

4:7). Nos creó para que comunicáramos su poder, pero estamos más 

interesados en el éxito de acuerdo con los parámetros del mundo. Él 

afirma nuestra habilidad para que aprovechemos su sabiduría, pero 

tomamos decisiones basados en la información que recibimos de los 

sentidos físicos y de la educación. La pobreza de conocimiento que 

tenemos se revela en la inhabilidad de llevar a cabo el potencial de 

Dios por nuestra propia cuenta. Vivimos sin rumbo fijo, sin objetivos, 

revoloteando de un lado a otro, y nunca logramos nada. Una vida así 

es una pérdida de tiempo. Sin un sentido de propósito somos como 

bebés nacidos muertos.  

Tu potencial se desperdiciará si no permites que Dios limpie tu vista y 

redirija tus valores. Si se lo permites, entonces podrás escapar de la 

existencia sin propósito. Esto sucede cuando eres consciente de los 

valores del mundo y los comparas de forma cuidadosa con los de 

Dios. Puedes sorprenderte con lo que encuentres. 

La Biblia dice: "La gente se fija en las apariencias, pero yo me fijo en 

el corazón" (1 Samuel 16:7). Es tiempo de que tú y yo reevaluemos 

los patrones del mundo. Los autos son más rápidos, pero más débiles. 
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La ropa es más definida, pero se descosen las costuras. Los zapatos 

de vinilo brillan de forma muy bonita, pero carecen de la 

durabilidad del cuero. Lo que aparenta ser mejor puede ser algo 

que en realidad desacredita lo verdaderamente valioso y digno. 

Estos valores invertidos atacan tu potencial. 

El mundo se ha vuelto muy preocupado por las cuestiones de la 

contaminación. Los grupos ambientalistas están enojados debido a los 

derrames de petróleo, y nos advierten acerca de la necesidad de 

proteger los animales en peligro, las selvas tropicales y las vías 

fluviales. Como consumidores, se nos recuerda de forma constante 

que coloquemos los desechos de forma apropiada como parte del 

esfuerzo para proteger el aire y el abastecimiento de agua del 

planeta, y se nos anima a reciclar para promover el uso sabio de los 

recursos de la Tierra. 

Tristemente, estamos más interesados acerca de la destrucción de la 

atmósfera de la Tierra, que con respecto al veneno que nuestros hijos 

inspiran de los medios masivos en nuestro hogar. Estamos interesados 

en la pureza del agua que bebemos, pero no monitoreamos los 

contaminantes que llenan nuestra mente. El mundo está enfermo 

porque valoramos las cosas erróneas. 

En el evangelio de Marcos, Jesús amonesta a los fariseos porque los 

valores que tenían estaban mezclados. Mientras Jesús y los discípulos 

caminaban a través de un gran campo, recogían y comían granos 

porque tenían hambre. Ya que era el día de reposo, los fariseos se 

quejaron, decían que quebrantaban la Ley (Marcos 2:25-3:5).Los 

valores y patrones del mundo no son tan diferentes de aquellos de 

los fariseos. Salvamos ballenas y tratamos de proteger a especies en 

peligro, pero permitimos que se aborten bebés. No podemos 

dispararles a los animales, pero podemos tomar un bisturí y matar 

fetos humanos. 

Estamos enfermos. No somos diferentes de aquellos a quienes Jesús 

amonestó. Por lo tanto, necesitamos repensar los valores y volver a 

determinar la definición real de contaminación. 

Cultivar y alimentar el potencial (tres dimensiones) 

El potencial debe cultivarse y alimentarse para producir fruto. Pero, 

¿de qué forma lo hacemos? ¿Cómo cultivamos y alimentamos los 

talentos, capacidades y habilidades que poseemos? 

Las definiciones de cultivar incluyen: a) prepararse y trabajar para 

estimular el crecimiento; b) mejorar el crecimiento a través de trabajo 

y atención; c) desarrollar y refinar a través de la educación y el 

entrenamiento y d) buscar o fomentar, así como en una amistad.  
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Alimentar algo significa que: a) suministramos nutrientes; b) 

proveemos buen alimento; c) proporcionamos para el consumo y d) 

satisfacemos, ministramos y gratificamos.  

Todas estas definiciones implican que el proceso va a ser beneficioso, 

no dañino. 

Si el abastecimiento no suple la nutrición que es esencial para el 

crecimiento, no somos alimentados de forma verdadera. Del mismo 

modo, si la actividad y atención no nos ayudan a desarrollar, refinar, 

mejorar y promover las habilidades, capacidades y talentos, no 

pueden llamarse en realidad cultivo. 

Así como las semillas no se convierten en plantas durante la noche, la 

riqueza del potencial no puede exponerse ni cumplirse en un instante. 

Debemos esforzarnos para cultivar lo que Dios nos ha dado, y 

debemos ejercitar el cuidado de fertilizarlo y regarlo de manera 

apropiada. Así como plantas específicas requieren ciertos nutrientes y 

condiciones para crecer, de la misma forma debemos proveer la 

nutrición y el ambiente adecuados para estimular la maximización 

del potencial. Dios, quien nos creó, ha establecido estas 

especificaciones. Ignorarlas es invitar a la muerte. 

Somos como un campo sin cultivar. Contenemos mucho fruto, pero la 

fertilidad no será evidente hasta que, al menos, cultivemos y 

alimentemos el cuerpo, alma y espíritu. Estas son las tres dimensiones 

del potencial. El cultivo y la alimentación actúan juntos para estimular 

el máximo crecimiento y realización. Si activamos y estimulamos el 

potencial a través del trabajo y de experiencias desafiantes, pero 

descuidamos la provisión de los fertilizantes apropiados que lo 

sostendrán y mantendrán dentro de estas situaciones, antes de que 

pase mucho tiempo el crecimiento se atrofiará y finalmente se 

detendrá. 

De la misma forma, si alimentamos el cuerpo, alma y espíritu de 

acuerdo con las especificaciones del fabricante, pero fallamos en 

fomentar y aprovechar oportunidades para intentar cosas nuevas y 

alcanzar objetivos nuevos, reduciremos la liberación efectiva de 

nuestro potencial. Tanto el cultivo como la alimentación son necesarios 

para el crecimiento saludable. 

Cada dimensión de nuestro potencial –cuerpo, alma y espíritu– tiene 

especificaciones y materiales definidos para el cultivo y 

requerimientos explícitos en fertilizantes. 

Estas especificaciones o requerimientos prescriptos por el fabricante, 

aseguran que cada parte de nuestro ser funcione al máximo 

rendimiento y logre productividad máxima. Estos son ingredientes 

esenciales para descubrir quiénes podemos ser y qué es lo que 
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podemos hacer. 

 

CAPÍTULO 2 Naturaleza y uso de los dones espirituales 

Jesús vino a traer buenas nuevas a los pobres. Aprender a ser 

padres sociales y espirituales. 

Lectura - 1 Corintios 12:1-14v.1.!  La iglesia de Corinto abundaba, 

evidentemente, en dones especiales  y  espirituales  dados  por  Dios,  

como  sabiduría, conocimiento,  fe,  sanidades, milagros,  profecía,  

discernimiento de  espíritus,  lenguas  y  la  interpretación  de  

lenguas.  Algunos estaban  desanimados  porque  no  tenían  estos  

dones,  otros estaban  enorgullecidos  y envanecidos  por  sus  cargos  

y capacidades,  y  algunos  abusaban y  hacían un mal  uso de estos 

dones.  Pablo  les  escribe  con  respecto  al Autor  de  los  dones,  la 

excelencia  de  éstos,  y  la  naturaleza  y  verdadero  uso  de  los 

mismos, y  añade:  ―No quiero que estéis mal  informados acerca de 

este asunto. 

‖v.2.! ―Ninguno de vosotros tiene razón alguna para sentirse orgulloso  

o  envanecido  con  vuestro  conocimiento  y  dones. Dios os encontró 

en medio de la idolatría pagana; por lo que, si habéis  sido  

favorecidos  con  sabiduría  espiritual  o  con  algún don,  se  debe  a  

su  gracia,  no  a  vuestro mérito‖  (1  Co.  4:6,7).Atribuyamos  todo  

a  la  gracia  soberana  de  Dios  y humillémonos por nuestra 

indignidad. 

v.3.! Todo creyente tiene al Espíritu Santo, el cual nos regenera,  

llama,  santifica  y  mora  en  nosotros  (Ro.  8:9;  1  Co.2:12).  

Tengamos  o  no  dones  inusuales,  tenemos  al  Espíritu  de Dios,  

evidenciado  por  el  hecho  de  que  reconocemos  con nuestros  

labios,  corazones  y  vidas  que  Jesucristo  es  Rey  de reyes  y  

Señor  de  señores.  Ningún  hombre  tiene  este conocimiento o 

confiesa esta verdad excepto bajo  el  poder y  la influencia del 

Espíritu de Dios (Jn. 16:13-15). 

v.4.! Hay dones diferentes; nadie los tiene todos, pero todos tienen  

alguno  y,  aunque  no  todos  somos  iguales,  es,  sin embargo,  el  

mismo  Espíritu  Santo  quien  da  los  dones  y  las bendiciones  como  

le  agrada  (vv.  11,18). Humíllense  los  que tienen mucho, y los que 

tienen poco sean agradecidos. 

v.5.! Hay diferentes ministerios en la iglesia. Uno ministra como  

pastor,  otro  como  anciano,  otro  como  diácono,  otro  en esta  o  

aquella  capacidad;  pero  todos  sirven  al  mismo  gran Señor  de  

la  iglesia. Es su  iglesia,  su  viña y  su  voluntad  lo que buscamos. 

v.6.! Hay diferentes efectos, operaciones o logros (2 Co. 2:14 - 16),  
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pero  es  el  mismo  Dios  el  que  nos  utiliza,  cuando  quiere, donde 

quiere, y de la manera que quiere. 

v.7.! Los dones, ministerios y operaciones del Espíritu no son para que  

saquemos beneficios de ellos  (como Simón el Mago), ni  para  

fomentar  el  orgullo  y  la  envidia,  ni  para  causar división,  sino  

para  la  gloria  de Dios,  y  el  bien  y  beneficio  de toda la iglesia. 

vv.8-10. En estos versículos Pablo menciona algunos de estos dones 

espirituales.! 1.  ―Palabra  de  sabiduría‖:  un  conocimiento  de  los 

misterios  del  Evangelio  y  la  capacidad  de  explicarlos.  Puede 

también significar un buen juicio para tomar decisiones. 

2.  ―Palabra de ciencia‖:  un  conocimiento  completo  de las 

Escrituras,  de  los tipos, profecías y doctrinas de  la Palabra (1 Co. 

2:12,13).! 3.  ―Fe‖:  fe milagrosa,  o  fe  en  el  poder  divino  y  en  

las promesas, por la que se pueden hacer milagros. 

4.  ―Dones  de  sanidades‖:  poder  para  sanar  a  los enfermos, ya  

sea  imponiendo  las manos,  ungiendo  con aceite o con una palabra. 

 5.  ―Milagros‖: poder para dar vista a  los ciegos,  oído a los sordos, 

o aun levantar a los muertos. 

 6.  ―Profecía‖:  la  capacidad de  adivinar acontecimientos futuros, o 

de explicar las Escrituras.! 

7.  ―Discernimiento  de  espíritus‖:  poder  para distinguir entro los 

profetas falsos y los verdaderos, o discernir lo que es de Dios o de 

Satanás. 

 8. ―Lenguas‖: la capacidad de dar a conocer el Evangelio en una 

lengua no aprendida. 

9.  ―Interpretación  de  lenguas‖:  cuando  algo  se  decía en  otra  

lengua,  algunos  tenían  el  poder de  interpretarlo para  el pueblo. 

v.11. El  Espíritu  Santo  da  estos  dones  y  capacidades  no  a todos 

los creyentes,  sino un don a éste,  otro don a aquél, como le  place  

al  Espíritu  Santo. 

El  es  soberano  en  la  distribución de sus dones y gracia.v.12.!  

El cuerpo humano tiene muchas partes, como manos, pies,  oídos  y  

ojos. A  pesar  de  ser  tan  numerosos  y  diferentes estos  miembros,  

sin  embargo,  son  partes  de  un  solo  cuerpo. Forman un solo 

cuerpo. Así en la iglesia, el cuerpo de Cristo. 

v.13. Ya seamos judíos o gentiles, esclavos o libres, viejos o jóvenes,  

hombres  o mujeres,  todo  creyente ha  sido  bautizado en  el  

cuerpo  de  Jesucristo.  Cristo  es  la  cabeza,  y  nosotros somos  su  
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cuerpo.  Somos  participantes  de  un  solo  Espíritu, una  sola  vida  y  

un  solo  objetivo:  la  exaltación  y  gloria  de Jesucristo (Col. 1:16-

18; 1 Co. 10:17). 

 

CAPÍTULO 3.  La fórmula para que la iglesia permanezca a la 

vanguardia Jesucristo no era un rebelde, sino revolucionario.  

Lo señalo porque yo aprendí de Él, y por ello me preocupa más la 

efectividad que la popularidad.  

Toda cosa cae por su propio peso en el área del liderazgo.  

Usted puede llevar a la gente hasta donde usted ha llegado, y nada 

más. Por ende, el liderazgo es limitado por el liderazgo, y si el ciego 

guía al ciego, ambos perecerán. Cada organización, cada nación, 

cada familia y cada iglesia está limitada por su liderazgo. Los 

seguidores se transforman en sus líderes. No importa cuán 

independiente o separado piensa que es usted, mientras permanezca 

bajo cierto liderazgo, estará absorbiendo lo que usted escucha de 

ellos. 

Si el liderazgo determina el estado de sus seguidores, comprendo 

que el estado del líder es la médula de este asunto. ¿Cómo podemos 

conocer el estado de un líder? Proverbios 23:7 señala, ―como el 

hombre piensa en su corazón, así es él‖. La palabra pensar habla 

sobre una acción continua y persistente. 

En el griego, hebreo y arameo, la palabra corazón se refiere al 

inconsciente, donde radican nuestras creencias, convicciones e ideas. 

Cualquier modificación a nuestra manera de pensar toma lugar en 

esta área, y a menudo ocurre sin que nos percatemos. 

La mejor manera para conocer el corazón de la persona sucede 

cuando actuamos bajo temor o bajo presión. Estamos acostumbrados 

a fingir, pero cuando actuamos bajo presión, la verdad surge. El 

primer mensaje de Jesucristo no fue para los del mundo, sino a los 

judíos. Este mensaje no tenía que ver con el aspecto espiritual, ya que 

dijo ―arrepiéntanse‖ (Mat. 4:17). Muchos piensan que esta palabra 

significa arrodillarse en la iglesia y suplicar por el perdón, pero los 

que actúan de este modo nunca cambiarán. La palabra 

arrepentimiento significa cambiar o mudarse de mente. Él les decía, 

―cambien de pensamiento o parecer, porque el reino de los cielos ha 

llegado‖. Ninguna cosa es peor que tener cristianos salvos—

inconversos, porque nunca pude confiar en ellos.  

Después de cantar coros en la iglesia, salen a la calle y le dicen 

majaderías porque algo no les pareció. Estas personas son salvas 
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pero no convertidas. 

Algunos quedan perplejos ante tragedias como las de Jonestown a 

principios de la década de los 70, y por la de Waco en 1993. Ellos 

se preguntan cómo es que la gente puede ser tan irracional. 

Debemos entender el poder o influencia del líder sobre la mente de 

sus seguidores. Con el paso del tiempo la gente cae bajo la 

influencia (mala o benigna) de sus líderes, así que es menester 

conocer bien al líder. Asegúrese que él sea honesto e íntegro. Medite 

si realmente desea ir en la dirección donde va esa persona. 

Hay gran influencia en la filosofía, debido a que esta palabra surge 

de ―filo‖. Esta sílaba se encuentra en la Biblia y significa ―amor‖. El 

resto de la palabra, es decir, ―osofía‖ significa pensar o saber. Todos 

tenemos una ―filosofía‖ porque es la forma en que pensamos sobre 

cualquier cosa (la gente, las situaciones, los lugares donde radicamos. 

Su ―filosofía‖ es la información acumulada en su corazón, y lo motiva 

a realizar cualquier actividad de la vida. 

Su creencia controla su percepción. Pero, ¿Por qué es tan importante 

mencionarlo? Debido a que usted tratará y responderá a las 

situaciones conforme a las percepciones que tenga sobre ellas. El 

líder crea el entorno de sus seguidores a partir de sus ideas y 

filosofía. Además, todo seguidor está limitado por la ―filosofía‖ del 

líder. Los israelitas se antepusieron al plan de Dios porque no querían 

cambiar de parecer (de mente).  

Así que el Señor permitió que muchos de ellos quedaran 3 metros 

bajo el desierto, y Dios le dijo a Josué, ―vamos a entrar‖. Esto se lo 

dijo porque Josué era de pensamiento progresivo, vanguardista. 

Una iglesia está limitada por el raciocinio del pastor. Esta es una 

severa declaración. Si su pastor no desea viajar, ensanchar su 

conocimiento-sabiduría-percepción y espíritu de aventura, usted se 

encuentra en problemas. Si el que dirige la congregación niega a las 

mujeres el derecho a predicar, ellas nunca lo harán. Si cree que el 

púlpito está reservado sólo para él, usted quedará permanecerá 

inerte con sus dones, su pasión, su llamado y su talento. Él jamás le 

permitirá ministrar y ejercer sus dones y talentos porque el líder 

controla todo. Por último, si él piensa que la pobreza es santidad, la 

congregación sufrirá hambre y necesidad. 

Comúnmente, la gente tiene la misma ceguera que sus líderes. 

Jesucristo tocante a los fariseos, dijo, ―cada árbol que mi Padre no 

plantó será desarraigado‖ (mat. 15:13). Él hablaba de la gente que 

no quiere cambiar. Dios los borrará de la escena. 

Durante los últimos dos años he predicado en alrededor de 1,300 

iglesias. He viajado a todo el continente americano, África y a 15 
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islas caribeñas. En estos lugares he visitado grandes y pequeñas 

iglesias, incluyendo bautistas y pentecostés. Pero en la mayoría de 

estas iglesias he percibido un espíritu sin vida en los líderes, y estas 

personas siguen manifestando su fúnebre influencia sobre los demás 

Debemos respetar a aquellas personas que han depositado sus vidas 

como ofrenda delante del trono del Señor, aunque también debemos 

tener cautela de no venerarlos en los altares de las iglesias. Si esto 

sucede echaríamos por la borda nuestro futuro. Ahora vivimos en una 

nueva generación, una nueva estirpe. 

EL LIDERAZGO Y LA VISIÓN 

Jesús dijo en Mateo 15:14, ―déjenlos solos‖. Si el pueblo no quiere 

cambiar no pierda su tiempo tratando de cambiarlos. No trate de 

cambiar a su pastor. Déjelo en paz, y no convoque una reunión 

extraordinaria para convencer a los líderes para que acepten su 

visión para alcanzar la ciudad. El mismo versículo nos dice, ―si los 

líderes son ciegos, ambos caerán al foso‖. Los líderes pueden estar 

ciegos, y no importa que tengan títulos. Solamente porque una 

persona se diga líder, reverendo, director o diácono, no significa que 

sean personas aptas. Algunos de ellos son ignorantes. 

En las iglesias existe lo que llamo ―culto a la personalidad‖, ya que 

adulamos las personalidades. Al seguir un líder ciego, usted me está 

dando a entender que se dirige hacia el mismo destino. De manera 

que si no quiere ir donde va su líder, apártese de esa persona como 

si tuviera una plaga. 

Uno no puede ir más allá de lo que sabe, y tampoco podrá creer 

más de lo que conoce. La Fe surge por escuchar, por tanto, usted cree 

lo que escucha. Si los mensajes que escucha están limitados, su Fe 

estará limitada. ¿Quién es su fuente, su maestro, o su líder? Si desea 

llegar más lejos encuentra una persona que le pueda ensanchar sus 

fronteras. La creatividad a menudo es frustrada por el líder de 

mente cerrada, o tradicionalista. 

EL BORDE DEL CAMBIO 

El borde es donde ocurren los cambios, y de acuerdo con la 

definición de esta palabra, obtenemos significados como: extremo u 

orilla, a pique o cerca de suceder alguna cosa. El ―borde‖ es 

sumamente peligroso, porque se llega a un punto donde se tiene que 

tomar una decisión. Puedo permanecer donde estoy, o puedo saltar 

hacia lo desconocido y cambiar mi posición completamente. 

Estar en el borde significa que ha terminado una tarea y se acerca 

hacia algo nuevo. Una vez terminado el proyecto, la gente busca 

disfrutar la comodidad que le brinda su consumación. El borde 

denota un cambio, algo diferente. Esta clase de gente 
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constantemente busca cambiar su entorno.  

SÓLO HAZLO 

Cuando salta del borde, tendrá que adaptarse a una atmósfera 

diferente o desconocida, y con seguridad se sentirá inseguro—

incómodo. Cuídese de tratar de saber todo lo que hay del otro lado, 

porque jamás saltará. El aprendizaje es una aventura, no tenga 

temor a lo desconocido. En mi caso, soy una persona llena de 

―locura‖, debido a que cuando el Señor me dice que salte, yo salto, y 

posteriormente me halago de haber tomado el riesgo. 

En mi país hemos establecido estándares durante los últimos 15 años. 

Al inicio no fueron aceptados, pero afectaron a toda la nación, y 

después otros ministerios siguieron la pauta. En algunas ocasiones no 

sabía si realmente funcionaría, la única certeza era que el Señor me 

había dicho que lo hiciera. Fuimos lo primeros en nuestro país en 

cerrar la iglesia el domingo para tocar en las puertas del vecindario, 

donde la gente se muere sin el Señor. Somos los primeros en tocar 

música Rap para alabar al Señor, así que tenemos la audiencia más 

grande de jóvenes en mi pequeño país. Me fascina ver a estos 

jóvenes entrar con sus vestimentas (no vulgares) tan curiosas, y alabar 

al Señor. Aunque muchas veces no entiendo todo lo que dicen, tal vez 

por ello nuestro ministerio es el más grande del país. 

Estos mismos jóvenes ―raperos‖ se sientan con gente mayor que gusta 

de la música de ópera, se toman de las manos y oran juntos. 

Prevalece una atmósfera donde todos son iguales e importantes 

delante de Dios. Nuestra creencia y convicción están en Cristo y la 

sangre del cordero. Sólo los confiados y seguros pueden llegar al 

borde y brincar, siempre listos para ceder los impulsos del Espíritu de 

Dios. Si usted tiene confianza en su llamado, el traslado a lo 

desconocido no le asustará. 

LA ATMÓSFERA QUE NOS RODEA 

De acuerdo a Jesucristo, la iglesia del siglo 21 debe estar a la altura 

de los tiempos. El Señor dijo, ―cuando ven las nubes acercarse del 

oeste, ustedes dicen, habrá lluvia, y la lluvia cae. ¡Hipócritas! ¿Cómo 

pueden discernir esto y no disciernen los tiempos? (lucas 12:54-56). Él 

nos dijo que podemos ver el cielo y saber que lloverá, de modo que 

nos llevamos un paraguas. Nosotros podemos ver lo que sucede y 

predecir los resultados, pero no se da cuenta de lo que sucede en el 

mundo espiritual. Él nos habla sobre ―adaptarnos‖ al ambiente sin 

―adoptarlo‖. 

Las temporadas pasadas fueron tuvieron momentos maravillosos, 

aunque ahora vivimos en el presente, y el ambiente ha cambiado. 

Tenga como costumbre adaptarse a los ―cambios climatológicos 
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espirituales‖. Estudie la atmósfera de su momento y tome una decisión 

y así alcanzará más almas. Si desea permanecer a la vanguardia, 

debe estudiar su entorno. Algunas iglesias han permanecido sin 

crecimiento durante semanas, meses, años y hasta decenios. 

En Marcos 10:36, Jesús no supuso que el hombre ciego deseaba 

recobrar la vista, Él le preguntó, ―¿Qué deseas que haga por tí? La 

suposición es muy peligrosa. Si usted piensa que la gente 

seguramente desea cierta cosa, se llevará una amarga sorpresa. Si 

abre un negocio pensando de esta manera, su negocio no durará 

mucho. 

IDEAS FRESCAS 

La palabra de Dios menciona que Sansón uso una quijada (fresca) y 

mató a mil guerreros (jueces 15:15). Mi pregunta es, ¿Cómo es que 

algo muerto estar fresco? Debemos partir con la idea que nos dio 

Salomón, ―no hay nada nuevo debajo del sol‖. Por eso no debemos 

tener temor de usar herramientas que han sido utilizadas siglos atrás. 

¿Qué les parece tener un servicio dominical al aire libre?, O ¿Que el 

predicador se siente como en los tiempos de Jesús, y el resto de la 

congregación de pie? El clima nos dictará el tipo de ―quijada‖ que 

pudiésemos usar. 

El libro de Jueces 15:17 nos relata los sucesos de ese sangriento y 

victorioso día, ―y sucedió que cuando Sansón terminó, tiró la 

quijada‖. Pregunta, ¿Sansón usó la quijada?, Sí, ¿Fue una arma 

poderosa? Sí, ¿Se quedó con el arma para futuras peleas? No. Es en 

este lugar donde vemos tradiciones surgir, ya que una tradición es 

algo que se pasa de generación en generación sin que 

necesariamente funcione. ¿Por qué arrojó la quijada Sansón? Simple, 

porque ya no servía, pero la mayoría de las iglesias tienen en sus 

vitrinas extensos programas con quijadas, los cuales perdieron su 

utilidad hace decenios. 

Cuando las cosas no salgan bien, no solo siéntese y ore y diga, ―oh 

Dios mío, ahora, ¿Quién podrá defenderme?‖ No intente resucitar lo 

que Dios trata de enterrar, sino que estudie sus métodos y 

estrategias.  

Constantemente observo mi entorno y clima para ver cómo podría 

alcanzar más gente para el Señor. Dios dio la iglesia para salvación 

del mundo, ya sea en el mundo de los deportes, de la 

cinematografía, de la ciencia, o la educación. La iglesia debe 

entender su mercado. Jesucristo conocía su mercado cuando se acercó 

a la mujer que estaba sacando agua del pozo, y le dijo, ―mujer, ¿me 

podrías dar un poco de agua?‖.  

Cuando estaba en la costa habló de peces. ¿Que tipo de estudios de 
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la mercadotecnia hace usted en la iglesia? 

Las personas vanguardistas siempre tiran las quijadas y toman 

―nuevos cueros para el nuevo vino, pero los tradicionalistas se frustran 

cuando ven que su visión no se cumple. Jesucristo dijo, ―nadie hecha 

vino nuevo en odres viejos‖ (lucas 5:37). 

HACIA ADELANTE 

Algunos dicen tener carga por los perdidos, pero jamás salen de su 

zona de comodidad. Jesucristo les dijo a los fariseos (mat. 23:13) ¡Ay 

de ustedes escribas y fariseos!, porque cierran el reino de los cielos, 

ya que ni entran al reino, como tampoco dejan que otros entren, 

¡Hipócritas! A menudo la gente desea ir hacia adelante, pero el líder 

permanece en el borde y se niega mover de ahí.  

La iglesia del siglo 21 debe ser impulsada por los que se alistan 

para el siglo 22. Recordemos que la iglesia existe por el mundo, no 

por causa del cielo. Recientemente tuve una junta con mi 

departamento de mercadotecnia, esta área se llama Desarrollo e 

Investigación. ¿Por qué no? Toda compañía exitosa tiene un 

departamento de esta clase. Tenemos vivos ejemplos en la compañía 

Coca Cola, la cadena de televisión ABC, la de teléfonos AT&T, etc. 

Ellos son los encargados de estudiar su mercado potencial, y cada 

compañía comprende que tienen mercados diferentes. El mercado de 

la compañía EXXON no es el mismo que el mercado para la muñeca 

Barbie. El mercado de los solteros no es igual que el de los casados. 

Estudie su mercado en su nación. 

EL INTERNET 

Nosotros planeamos con cinco años de anticipación y estudiamos lo 

que puede suceder cinco años. Nos dimos cuenta que en un cercano 

futuro todo mundo estará conectado al Internet, de manera que mis 

predicaciones deben entrar en la red. No solamente colocar mis 

artículos sino televisar mis predicaciones y estudios por el E-Video 

(video electrónico en la red).  

Podremos tener seminarios vía Internet con sistemas interactivos, para 

que yo los vea y escuche, al mismo tiempo que ellos hacen lo mismo.  

Hay un sinnúmero de personas enlazadas al Internet aunque ellos no 

posean una computadora, porque pueden ir a un Café Internet.  

De pronto nuestro mercado se convirtió en un mercado global con el 

Internet y local en nuestros lugares de origen. Tenemos un potencial 

tan grande, que ahora nos pueden ver en cada rincón de la Tierra.  

Personas de Japón, de China de Canadá, entre todos los demás, 
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compran nuestros productos vía la red electrónica. 

A CONTINUACIÓN MOSTRAMOS UNA LISTA DE LOS PUNTOS 

DECISIVOS PARA SER UN MINISTERIO DE VANGUARDIA: 

• EL LÍDER DEBE ESTAR LISTO PARA SALTAR DEL BORDE. 

• EL LÍDER NECESITA PENSAR EN EL MOMENTO CUANDO LLEGUE AL 

BORDE. 

• LA VISIÓN DEL FUTURO DEBE SER MAYOR A LA REALIDAD DE LA 

PRESENTE. 

• LA VISIÓN TIENE QUE SER CONOCIDA POR TODOS EN EL 

MINISTERIO. 

• TENEMOS QUE ESTUDIAR Y ANALIZAR NUESTRO AMBIENTE O 

ENTORNO. 

• LAS TRADICIONES Y LOS MÉTODOS TIENEN QUE PROBAR SU 

EFECTIVIDAD. 

• LA IGLESIA REQUIERE MANEJAR LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS.• LOS 

MÉTODOS NO-EFECTIVOS DEBEN SER DESECHADOS. 

• BRINDAR UN ESPACIO PARA QUE SE ALISTE LA SIGUIENTE 

GENERACIÓN. 

• APRENDAMOS DE LAS TECNOLOGÍAS Y MÉTODOS DE LOS 

EGIPCIOS PARA GANAR LA GENTE A CRISTO (Lucas 16:8). 

En ocasiones me asusto de ver lo rezagados que estamos. Me aterra 

ver como la iglesia está tan fuera de la realidad o contexto. Es 

tiempo de discernir los tiempos, abandonemos nuestras ―quijadas‖ y 

rescatemos a nuestra generación para el Señor. 
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